
Редакционная колонка

В Москве 29— 30 октября 1997 г. прошла совместная конференция 
пульмонологов России и Германии, которая стала значительным событием в 
научной жизни обеих стран.

В работе конференции принимали участие представительная делегация 
ученых и организаторов здравоохранения из Германии и широкий круг российских 
врачей, что свидетельствовало о взаимном интересе в области пульмонологии. 
Хотелось бы подчеркнуть исторический факт этих взаимоотношений. Для 
российских врачей всегда было престижно получать образование в Германии 
и вести совместные научные исследования. Более столетия отделяет нас от 
первых контактов российских врачей-ученых и их учителей из Германии. 
Основоположник русской клинической медицины профессор С.П.Боткин получил 
клиническую и общепатологическую подготовку у Траубе и Вирхова. После 
возвращения из Германии — это 80-е годы прошлого столетия, — находясь под 
влиянием работ и контактов с Вирховым, он описывает клиническую картину 
крупозной пневмонии. Вирхов оказал очень большое влияние на медицинское 
образование в России. Он был избран Почетным членом Императорской 
Академии России, и принял участие в Первом съезде врачей России. Профессор
В.Д.Шервинский, основоположник московской школы терапевтов, президент 
Первого съезда врачей России горячо и благодарственно приветствовал прибывшего 
в Москву Вирхова. Клиника, которую я имею честь возглавлять, была основана 
одним из его учеников — М.П.Кончаловским. Другим его учеником был 
профессор Д.Д.Плетнев, который был репрессирован и умер в Сибири в начале 
50-х годов (более точной даты не установлено). Обвинение, выдвинутое против 
Плетнева, было связано с пульмонологической проблемой. Речь идет о болезни 
и смерти писателя А.М.Горького. Он страдал туберкулезом легких, перенес 
грипп, который осложнился пневмонией — непосредственной причиной смерти. 
Эта история стала предметом политического фарса, что привело к репрессии 
ученого. Только с середины 80-х годов удалось восстановить доброе имя ученого- 
врача Плетнева, и я горжусь тем, что моя активность и прямое обращение к 
первым лицам государства позволили восстановить историческую справедливость 
и реабилитировать научную и практическую деятельность ученого. Я вспоминаю 
этапы отношений российских и немецких ученых-врачей лишь с одной целью, 
чтобы сказать, что существует историческая правда, которая гораздо больше 
и сильней политических амбиций. Свидетельством этому послужила конференция, 
взаимный интерес и уважение друг к другу ученых России и Германии.

Мы провели нашу встречу в знак уважения к Москве и юбилейной дате 
ее основания. Город динамично стал преображаться в последние годы и 
является своеобразной столицей Европы и Азии.

Очень коротко хочу рассказать об обществе русскоговорящих врачей- 
пульмонологов. Это общество насчитывает более 3000 врачей-пульмонологов 
бывшего СССР. Ежегодно проводятся конгрессы, и их тематика близка к той, 
которая рассматривается на конгрессах Европейского общества пульмонологов. 
В качестве примеров можно привести руководства, принятые на этих конгрессах, 
по пневмониям, бронхиальной астме, респираторной функции и т.д. Однако



существует большая специфика легочных заболеваний в России. Если рас
смотреть такую тему, как туберкулез, которая является глобальной проблемой 
конца уходящего столетия, для России характерен целых ряд особенностей. 
Очень высокая заболеваемость среди заключенных — более 3000 на 100 000, 
в то время как в общей популяции — 62 на 100 000; преимущественное 
инфицирование детей и низкое обеспечение лекарственными средствами. В 
1997 году в России сохраняется самый низкий уровень в Европе инфициро
ванных вирусом СПИДа, однако число больных в последние годы стало расти, 
и можно прогнозировать увеличение числа больных туберкулезом с сочетанной 
патологией. Особенностью структуры легочных заболеваний в России является 
наличие болезней легких у ликвидаторов Чернобыльской катастрофы. Прошло 
более 11 лет после взрыва на станции, но актуальность изучения болезней 
легких у них только возрастает.

На конференции были обсуждены актуальные вопросы пульмонологии. Я 
вновь хотел бы подчеркнуть важность встречи и желание сделать такие 
конференции традиционными в Москве, Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, 
Минске и других столицах бывшего СССР. Особую благодарность я хотел бы 
выразить президенту Европейского общества пульмонологов проф.Лоденкемперу, 
проф.Роде за затраченные усилия в проведении конференции пульмонологов 
России и Германии
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